
  يمثل المايســــترو المصري نادر عباسي 
نموذجا لعازفي الموســــيقى الحالمين بنشر 
الفنون الراقية، فــــي زمن طغت فيه أغاني 
المهرجانات، وبات اســــما أكثر لمعانا بعد 
بالقاهرة الذي  حفل ”موكب الموميــــاوات“ 

جرى تحت قيادته الفنية.
الفنان بســــؤال: أين  تبادر ”العــــرب“ 
أنت، وأين الموســــيقى الراقية التي توارت 
كثيرا؟ فيرد قائــــلا ”نحن متواجدون، لكن 
لا يتم تسليط الضوء على الفنون الجادة، 
وتقــــع المســــؤولية علــــى عاتــــق وســــائل 
الإعلام، فثمة حالة من الاستســــهال وعدم 
الرغبة في البحث والتنقيب عن المتميزين، 
والاكتفاء بالكتابة عن المشــــاهير لتحقيق 
الرواج والانتشــــار والجــــري خلف الترند 
لتحقيق نسبة مشاهدة مرتفعة دون النظر 

إلى القيمة“.
ويضيف ”الإعلام لا يبذل جهدا لتقديم 
المتميزيــــن من العاملين في الفنون الراقية 
أو المنتمــــين لأكاديميــــة الفنــــون، ســــواء 
في مجال الرســــم أو النحت والموســــيقى 
وغيرها ويتقاعس عن تسليط الضوء على 
إبداعاتهم، ويمنح مساحة واسعة لأنماط 
فنية لا تقدم تثقيفا للشعب، حتى ولو كان 
الغرض من تسليط الضوء عليها السخرية 
والاســــتهزاء، بينمــــا يبخــــل فــــي عرض 
الموســــيقى الراقيــــة وأنواعهــــا والأعمال 

الأوركسترالية وتعريف الجمهور بها“.

ويتســــاءل عباسي عن أســــباب غياب 
البرامج الثقافية المهتمة بتلك الفنون، مثل 
برنامج ”صوت الموســــيقى“ و“فن الباليه“ 
و“الموســــيقى العربية“، وهي برامج كانت 
تعرض على التلفزيــــون المصري وتوقفت 
منذ ســــنوات، كمــــا أن القنــــوات الخاصة 
التــــي تتمتع بنســــبة مشــــاهدة مرتفعة لا 

تُولي البرامج الثقافية اهتماما حقيقيا.
الرفيعــــة  الموســــيقى  أن  ويؤكــــد 
موجــــودة وتقــــام لهــــا حفــــلات عديــــدة، 
وفرقة  وهناك ”الأوركسترا الســــيمفوني“ 
”الباليه والأوبرا“، والحفلات الموســــيقية 
والمتنوعة، وثمة أنماط متباينة من الفنون 
الراقيــــة، لكنها تعاني مــــن التجاهل، وما 
يتم  التركيز عليه هو مهرجان الموســــيقى 
العربيــــة والــــذي ليس بحاجــــة لذلك، لأن 

الجمهور يهتم به ويرتاد حفلاته.

هزة موسيقية للمجتمع

أثبــــت الاحتفاء الجماهيــــري بموكب 
المومياوات أن المزاج المصري والعربي غير 
متوقــــع، وأن الفنون الكلاســــيكية الجادة 
قــــد تجذبه إذا قدمــــت بطريقــــة احترافية 
بعدما ســــاد الاعتقاد أنهــــا نخبوية، وقد 
فاجأ الشــــعب بحســــه المرهف المسؤولين، 
فاســــتقباله الحفل بحفــــاوة بالغة أحدث 
نوعــــا من الهــــزة المجتمعيــــة، ودفع نحو 
العودة إلــــى الهوية بعدما تســــللت إلينا 

ثقافة ولغة لا علاقة لها بنا.
ينظــــر البعض من المصريين إلى فنون 
الأوركســــترا والأوبــــرا على أنهــــا دخيلة 
عليهــــم وجــــاءت مــــن الغرب، ومــــن فنون 
الصفوة، لكن نادر عباسي ينفي ذلك قائلا 
”كانــــت الأعمــــال التصويرية  لـ“العــــرب“ 
القديمــــة  المصريــــة  للأفــــلام  المصاحبــــة 
مــــن مختــــارات الموســــيقى الكلاســــيكية 
والسيمفونيات الشــــهيرة، ولم نكن نراها 
دخيلــــة علينا، كمــــا أن الموســــيقار محمد 
عبدالوهــــاب وفريــــد الأطرش اســــتخدما 
والأوركسترا  موســــيقاهما،  في  (الفالس) 
موســــيقى عالمية، ومصر جــــزء من العالم، 

ومن ثم يمكن اعتبارها موسيقانا أيضا“.
ويوضح ”يمكــــن مزج وتطعيــــم المقامات 
الشرقية مع الموسيقى الأكاديمية العالمية، 
وبهذا نضع موســــيقانا في إطــــار عالمي، 
ونجعل فرق الأوركســــترا العالمية تعزفها 
في المحافــــل الدولية، مثلمــــا نقوم بعزف 
نفــــس  اســــتخدام  ينبغــــي  إذ  أعمالهــــم، 
أدواتهــــم العالميــــة كي نصل بالموســــيقى 

المصرية للعالمية“.
وقام عباسي بتقديم وعزف الموسيقى 
الشرقية في دول مختلفة، ولديه الكثير من 
الأعمال كمؤلف موسيقي مثل ”بين الغسق 
والصحار“، وهي عن قصة ريا وســــكينة، 
و“عروس النيل“ و“بنات بحري“ التي أخذ 

منها ”رقصة السلام“.
وحــــول اســــتقبال الجمهــــور الغربي 
للموســــيقى الشــــرقية ومــــدى رواجهــــا، 
يقول ”الجمهــــور الغربي متفتــــح للغاية، 
ويســــتقبل كل أنواع الموســــيقى، ســــواء 
الصينيــــة  وحتــــى  أفريقيــــة  أو  شــــرقية 
والكوريــــة، إضافة إلى الجــــاز والروك إذا 
وضعت له فــــي إطار منضبــــط وقدمت له 
في شكل جيد وصحيح، وبالتوازي يتحتم 
علينا الذهاب إليهم، إذا أردنا تحقيق نوع 

من التقدم والتواجد عالميا“.
ويلفت إلى ضرورة إرسال الموسيقيين 
يعزفــــون  الذيــــن  العــــرب  الأكاديميــــين 
الموســــيقى العالميــــة إلى الخــــارج، فنغزو 
من خلالهم العالم مثلمــــا يفعل الكوريون 
والصينيون الذين ينتشرون بأعداد كبيرة 
في مجال الأوركسترا ومســــابقات الغناء 
في دول أوروبية عديدة، بينما نحن العرب 
غيــــر متواجديــــن على الإطلاق إلا بشــــكل 

قليل ونادر للغاية.
ويقــــول نقــــاد الموســــيقى إن موكــــب 
الموميــــاوات في مصر أعــــاد الاعتبار إلى 
الفنون الأوبرالية والموسيقى السيمفونية، 
ما يشي بمســــتقبل مختلف لهذه النوعية 
مــــن الفنــــون، إذا جرت رعايتهــــا بصورة 

جيدة.
وحول رؤيته لمســــتقبل هــــذه الفنون، 
يقول عباســــي ”المســــتقبل ســــوف يكون 
جيــــدا إذا أفلحنــــا فــــي إعطــــاء الفرصــــة 
للمتخصصــــين، وتجنــــب الدفــــع بفاقدي 
الموهبــــة، ووضــــع المســــؤولية على عاتق 
علــــى  الاعتمــــاد  دون  الكفــــاءات  ذوي 
الموهوبــــين  عــــن  والبحــــث  الواســــطة، 
والدارســــين فــــي الخــــارج المتواجدين في 
مصــــر ولهم تواصل مع جهات موســــيقية 
عالمية، ويمتلكون القدرة على تقديم بلدهم 
بشــــكل جيد، وهؤلاء تتوافــــر لهم الخبرة، 
لكن ينقصهم توفيــــر دعم الدولة، وينبغي 
إرســــال الأوركســــترا المصــــري للخــــارج، 

والتحدث بلغة المستهدفين“.
ويشــــدد الموســــيقار عباســــي على أن 
الموســــيقى شــــكل من أشــــكال السياســــة 
وليســــت فنا فقــــط، ضاربا المثــــل بعرض 
الموميــــاوات، بقولــــه ”رغــــم أن العــــرض 
موســــيقي لكــــن فكــــرت فيــــه مــــن ناحية 
سياســــية، وكيــــف يمكن مــــن خلاله طرح 
صورة مصر للعالم، خصوصا مع إدراكي 
أن دولا كثيــــرا تنظر إلينا بطريقة ســــلبية 
باعتبــــار بلادنا العربيــــة منبعا للإرهاب، 
لذلــــك أردت أن أطلــــق رســــالة للخــــارج، 
وتصحيح المنظور الخاطئ تجاهنا، فالفن 
رسالة وانعكاس لحضارة الشعوب ورقي 

المجتمع“.
ويؤكــــد أن الفــــن لا حــــدود لــــه، قائلا 
”نحــــن كفنانين اتحاد بشــــري وإنســــاني 
ليســــت له حــــدود دينية أو عرقيــــة، فالفن 
يجمعنــــا ســــويا، وخــــلال قيادتــــي لحفل 
في إحــــدى المــــرات فــــي مقر اليونســــكو 
عازفــــين  الأوركســــترا  وضــــم  بباريــــس، 
وفنانــــين من كل الأديــــان، وحينها قال لي 
الســــفير المصــــري إن الرســــالة التي قمت 
بتضمينها وتقديمهــــا ضمن الحفل كانت 
نتيجتها سريعة ومبهرة، بينما قد يحتاج 
الساســــة سنوات للوصول إلى اتفاق، فقد 
استطاع عمل موسيقي واحد أن يجمع كل 
المختلفين ليعزفوا معا في تناغم واضح“.

وأثناء إعداده لحفل موكب المومياوات 
لم يتوقــــع المايســــترو عباســــي الاحتفاء 
الكبير في الأوساط الشعبية، يقول ”بحكم 
خبرتي، كنــــت مدركا أن الحفل ســــيخرج 

باحتراف وســــيلقى احترامــــا في الخارج 
وتقديــــرا فــــي الداخل، لكن مــــا لم يكن في 
حســــباني هــــو تأثــــر الجمهــــور بالمغنية 
الأوبراليــــة والأغنيــــة المصريــــة القديمــــة 

(أنشودة المهابة) بهذا الشكل“.
وقد فاق الاحتفــــاء توقعاته، ربما لأن 
الحفل جــــاء في إطار صحيح وحقيقي في 
التعبير وطرح الرسالة، ولم يكن مبتذلا أو 

مجرد شو إعلامي.
وحــــول ردود الأفعال التي اســــتقبلها 
بشــــأن الموكب، يقــــول لـ“العــــرب“ ”جاءت 
على المستوى الموسيقي والإنساني، ألقت 
بأثرها الكبير على نفسي، فالأجانب الذين 
تابعوا الموكب أثر فــــي أفئدتهم احترامنا 
لحضارتنــــا وأجدادنــــا، وســــير الموكــــب 
باحتــــرام ومهابة، والتعامل معهم بشــــكل 
راق دون ابتــــذال أو بهرجــــة من الشــــعب 

والدولة“.
ورغــــم مــــرور أســــابيع علــــى عــــرض 
المومياوات، مازال عباســــي يحاول تفسير 
وتحليل الأســــباب الحقيقيــــة التي جعلت 
الموكب يســــتحوذ على كل هــــذا الاعجاب، 
معترفــــا أنه عجــــز عن التوصل لتفســــير 
محدد، وتساءل ”ربما اللغة أو  الموسيقى 
أو الدقــــة والرقي، وعدم ظهور أشــــخاص 
مشهورة بين المغنين، وربما تكون كل هذه 

الأسباب مجتمعة“.

نجومية الفن الراقي

بين عشية وضحاها استطاع عباسي 
أن يضفــــي تحــــولا كبيــــرا فــــي مفهــــوم 
النجوميــــة فــــي مصــــر، والتــــي اعتدنــــا 
ارتباطها باســــم مطرب أو ممثل شــــهير، 
لكنه صنع نجومية مــــن نوع خاص، فقط 
تنظر بعــــض الشــــعوب العربيــــة أحيانا 
الشخص  بوصفه  للمايســــترو  بســــخرية 
الذي يلــــوح بيديه فقط مــــن دون أن تفهم 

لماذا.
”العــــرب“  مــــع  حــــواره  فــــي  يقــــول 
”انتابني شــــعور خــــاص، إذ أدرس وأعمل 
بجــــد وضمير منذ الصغــــر، وأحارب على 
جبهات عدة، وقد أشــــعر أنــــه لا أحد يرى 
مــــاذا أصنع، وفجأة أحصــــد ثمار كل هذه 
الســــنوات من الكــــد والعمــــل، وأنا أؤمن 
أن لــــكل مجتهد نصيبا، واعتبرها درســــا 
للعاملــــين في مجالنــــا الكلاســــيكي، فمع 

العمل والمثابرة سيصل كل واحد يوما 
ما لما يريد“.

ويتمنى عباسي بزوغ 
المزيــــد من النجوم في 

مجال الفنون 
الكلاســــيكية 

وتســــليط الضــــوء عليها فقــــد رفع نجاح 
التوقعــــات  ســــقف  الموميــــاوات  موكــــب 
والطموحــــات  لــــدى الجمهــــور والفنانين 

والرغبة في عمل أشياء أكبر.
الحفــــلات  أن  الاعتقــــاد  ويســــود 
يرتادهــــا  الســــيمفونية  أو  الأوبراليــــة 
المتخصصون فقط، ومن الصعب أن تصل 
للمتلقي العادي، وعن حل إشــــكالية الفن 
الراقــــي وتوصيلها للجمهــــور والمجتمع، 
يقــــول ”ثمــــة حاجة لأن تفتــــح دار الأوبرا 
المصرية أبوابها للطلبة والأطفال لحضور 
البروفــــات النهائيــــة للأعمــــال وتبســــيط 
وشــــرح هذه الفنون لهــــم، فتعتاد الأجيال 
الجديدة ارتياد المسارح وتقبل هذا النوع 
من الفنون تدريجيا، وســــوف تظهر ثمار 
ذلك على المــــدى الطويل عبــــر إعداد جيل 
جديد يتعلم أن الموســــيقى والمسرح لهما 
احترامهما وقدسيتهما، علاوة على تنظيم 
الحفــــلات الراقية في الجامعــــات، والمدن 
والقــــرى المصرية المختلفــــة، فحين ذهبت 
ضمن حفلات في المكســــيك، وجدت لديهم 
مسرحا كبيرا وحديثا في القرى الصغيرة 
يستهدف تعريف المواطنين بفنون العالم، 
وفوجئــــت أن الحفلات يرتادهــــا قرويون 

ويتذوقونها ويتفاعلون معها“.

وشــــدد علــــى الاهتمام بنشــــر الثقافة 
الموسيقية بين الشباب، مضيفا ”لا يمكنني 
الذهــــاب إلــــى الجامعات لإقامــــة حفلة بل 
ينبغــــي أن تأتــــي بطلــــب مــــن رؤســــائها 
وإبــــداء الرغبة في إقامتهــــا، لأنها تتطلب 
ميزانيــــة وترتيبات خاصة للأوركســــترا، 
وتعد فرصة كي يتعرف الشباب والفتيات 
علــــى نوعية الآلات ويتبادلون الحديث مع 
الموسيقيين، ويمكن أن يكون من بين هؤلاء 
شغوفون وراغبون في دراسة هذه الفنون 

بجانب دراستهم“.
ويعتبر ذلك هو بداية طريق التحضر 
والتقدم، وتقويم أفكار الشــــباب ليعتادوا 
عمــــل  أســــاس  لأن  الجماعــــي،  العمــــل 
الأوركسترا والكورال هو العمل الجماعي 

وليس الفردي.

موسيقى المهرجانات

يُنظــــر إلــــى الموســــيقى الكلاســــيكية 
علــــى أنها تهذب النفس وتســــمو بالروح 
وتحلــــق بعيدا فــــي عوالم ســــحرية، لذلك 
الموســــيقار عــــن الأنماط  تســــأل ”العرب“ 
الأخرى من الفنون الموســــيقية والغنائية، 
الشــــعبية خصوصا، مــــع تصاعد ظاهرة 
مطربــــي وأغانــــي المهرجانــــات والــــراب، 
حيث طفت على الســــاحة الفنية المصرية، 
فيقول ”أراها جيدة للغاية“، ويبدو أنه لم 
يســــتطع إخفاء علامات الدهشــــة المشوبة 
بالاســــتنكار، وأطلق ضحكــــة طويلة، كأن 

إجابته جاءت لاختبار رد فعلي.
ويوضــــح ”ما أقصــــده أن تلك الأنواع 
مــــن الموســــيقى موجــــودة على الســــاحة 
ســــواء المهرجانــــات أو الميتــــال والــــروك 
والجــــاز، والموســــيقى العربيــــة الخفيفة، 
وقد نسمع ونســــتفيد منها ونرى عيوبها 
وهــــذا مقبــــول، ولا أتحــــدث عــــن أغاني 
المهرجانــــات التــــي تحتوي كلامــــا مبتذلا 
وفاســــقا، ما قصدته تلك التي قد تحتوي 
على رســــائل إيجابية وتُظهر رأي الشعب 

في موضوعات معينة“.
ويؤكــــد عباســــي أن كل هــــذه الأنماط 
الموســــيقية مهمــــة، لكــــن غير المستســــاغ 
هــــو المســــاحة الممنوحة لها فــــي الإعلام 
دون غيرهــــا، ومنحها أكبر مــــن حجمها، 
بالموازاة مــــع تجاهل الموســــيقى العالمية 
والفنــــون العربيــــة الراقية وعدم إفســــاح 
المجال لتراثنا، مبديا استغرابه 
مــــن شــــكوى النــــاس من 
المهرجانات  موســــيقى 
وغيرها بينما هم لا 
يسمعون 

غيرها.

ويرى نقاد أن الموســــيقى الكلاسيكية 
والفنــــون الرفيعــــة لا تتراجــــع في مصر 
والعالم العربي فحسب، بل التراجع حالة 
تســــود العالم. وعزف عباســــي الموسيقى 
وقاد الأوركســــترا في أكبر مسارح العالم، 
ومن ثــــم فهو علــــى دراية بأوضــــاع هذه 
الفنون والاختلاف في استقبال الجمهور 

الغربي للموسيقى عن نظيره العربي.
ويؤكد ”أن الاهتمام العالمي في الغرب 
ممتد منذ المئات من الســــنين ومستمر وله 
جمهــــوره ومهتمون به ويتم تدريســــه في 
المدارس تحت اســــم ’التــــذوق الفني‘، وقد 
بلغوا مرحلة التعود، ويتقبلون الموسيقى 
والثقافات المختلفة، وهذا هو نسق البلاد 
المتحضــــرة التــــي تمكنــــت مــــن النهوض 
بمواطنيها، حيث يســــود التحضر وقبول 
الآخر، مــــن ثم فهنــــاك إقبال شــــديد على 
الحفــــلات، ولديهم دائما ترقــــب وانتظار 
لــــكل ما هو جديــــد في هذه الفنــــون، فهم 
ليســــوا كســــالى، وربما يتولد هذا الكسل 
عندنا بفعل الزحام وضغوط الحياة، فهم 
عالم أول وحياتهم أكثر اســــتقرارا وراحة 

عن أوضاعنا“.
معهــــد  فــــي  عباســــي  ودرس 
الكونســــرفتوار، وكان متفوقا وتم تعيينه 
معيدا فــــي أكاديميــــة الفنــــون بالقاهرة، 
وحصل على منحة للدراســــة في النمسا، 
لكنه قرر الذهاب إلى سويسرا على نفقته 
الخاصــــة، لأنــــه وجد الدراســــة هناك هي 
الأفضل، واتجه للعمل في أوركسترا عالمي 
بجانب دراسته، مثابرا ومجتهدا ليتمكن 
من التكفل بنفقاته التعليمية، ونال درجة 
الماجستير والدكتوراه في العزف والغناء 

الأوبرالي.
ويســــتنكر عباســــي عدم وجود تقدير 
مادي ومعنــــوي لهذه الفنــــون والقائمين 
عليهــــا فــــي مصــــر، ”إذ يحصلــــون بعــــد 
التخــــرج علــــى مبالــــغ زهيــــدة، ويعانون 
إحباطا كبيرا، ويتولد عندهم شعور بعدم 
التقديــــر وأن الدولــــة لا تنصفهــــم، ونحن 
كعازفين وفنانين يتــــراوح عددنا بين 200 
و300 شــــخص مــــن أكثر من مئــــة مليون 

نسمة عدد سكان مصر“.
وهؤلاء مثل الجواهر والعملة النادرة، 
لا بد من إبداء التقدير لهم كي يســــتمروا، 
فالبعــــض يلجأ للســــفر إلى الخــــارج كي 
يشــــعر بقيمته، والبعض قد يتجه لمجالات 
أخرى تجلــــب له الأمــــوال، مثــــل صناعة 
موسيقى الأفلام أو العزف خلف المطربين.

ويــــرى أن المســــتمرين منهــــم في هذا 
العمل عباقرة، حيث يسبحون ضد التيار 
تمامــــا ولديهــــم تصميم وإصرار وســــط 

أجواء عصيبة.
ويعد المايســــترو نادر عباسى من أهم 
قادة الأوركســــترا فى مصر وسويسرا فى 
مجال التأليــــف والقيادة، إلى جانب كونه 
عازفا لآلة الفاجوت، ومغني أوبرا سابق، 
وعمل فى عدد من الأوركسترات العالمية 
كعازف ثم تحول إلى القيادة والتأليف، 
وقــــاد الأوركســــترا في عدد مــــن الدول 

الأوروبية.
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الموسيقى شكل من أشكال السياسة وليست فنا فقط

موكب المومياوات أعاد الاعتبار إلى الموسيقى السيمفونية

المصري نادر عباسي: على الموسيقيين العرب أن يقتفوا خطى الكوريين والصينيين

ــــــد مقولة مغلوطة  ــــــار موكب المومياوات المصــــــري مفارقة هامة حيث فنّ أث
انتشرت في العقود الأخيرة حول تدني الذوق الموسيقي الشعبي ورفضه 
للموسيقى الراقية مثل الموســــــيقى الأوركسترالية والكلاسيكيات العالمية 
وغيرها. لكنّ الاهتمام الشعبي برز خلال الحفل الموسيقي الأوركسترالي 
ــــــاوات الملكية من المتحــــــف المصري في ميدان  ــــــذي واكب انتقال المومي ال
ــــــر إلى المتحــــــف القومي للحضــــــارة المصرية بالفســــــطاط جنوب  التحري
العاصمة. ”العرب“ كان لها هذا الحوار مع قائد الأوركســــــترا التي قدمت 
الحفل الموســــــيقار المصري نادر عباســــــي للتعرف على الكثير من معالم 

المشهد الموسيقي.

هبة ياسين

ي

كاتبة مصرية

نجاح موكب المومياوات في 

مصر رفع سقف التوقعات 

والطموحات لدى الجمهور 

والفنانين والرغبة في عمل 

أشياء أكبر

نادر عباسي: 

الفنانون الأوبراليون عباقرة 

مهمشون حيث يسبحون ضد 

التيار تماما ولديهم تصميم 

وإصرار وسط أجواء عصيبة
الذي يلــــوح بيديه فقط مــــن دون أن تفهم

لماذا.
”العــــرب“  مــــع حــــواره  فــــي  يقــــول 
شــــعور خــــاص، إذ أدرس وأعمل ”انتابني
بجــــد وضمير منذ الصغــــر، وأحارب على 
جبهات عدة، وقد أشــــعر أنــــه لا أحد يرى 
مــــاذا أصنع، وفجأة أحصــــد ثمار كل هذه 
الســــنوات من الكــــد والعمــــل، وأنا أؤمن
أن لــــكل مجتهد نصيبا، واعتبرها درســــا 
للعاملــــين في مجالنــــا الكلاســــيكي، فمع 
العمل والمثابرة سيصل كل واحد يوما

ما لما يريد“.
ويتمنى عباسي بزوغ
المزيــــد من النجوم في

مجال الفنون 
الكلاســــيكية 

المهرجانــــات التــــي تحتوي كلامــــا مبتذلا
قد تحتوي وفاســــقا، ما قصدته تلك التي
على رســــائل إيجابية وتُظهر رأي الشعب
ي ي

في موضوعات معينة“.
ويؤكــــد عباســــي أن كل هــــذه الأنماط
الموســــيقية مهمــــة، لكــــن غير المستســــاغ
هــــو المســــاحة الممنوحة لها فــــي الإعلام
دون غيرهــــا، ومنحها أكبر مــــن حجمها،
بالموازاة مــــع تجاهل الموســــيقى العالمية
والفنــــون العربيــــة الراقية وعدم إفســــاح
المجال لتراثنا، مبديا استغرابه
مــــن شــــكوى النــــاس من
المهرجانات موســــيقى 
وغيرها بينما هم لا
يسمعون

غيرها.
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